

EL LITORAL

Número suelto 10 céntimos

Número suelto 10 céntimos

PUBLICACION SEMANAL

Año I.—Número 12

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Benicarló, 0,35 pías. al mes.
Resto de la Península, 0,50 " " "
Estranjero, 0,50 " " "

Benicarló 4 de Mayo de 1913

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Juan, núm. 14
De los artículos firmados responden sus autores

Anuncios y esquelas mortuorias a precios convencionales.

Sin luz... y con moseas

Aunque parezca que los pacíficos vecinos estamos acostumbrados a pasar meses enteros sin que las bombillas eléctricas irradian su tenue luz de candil porque en cierta época nos conformamos con motivo de ciertas innovaciones que hizo la empresa, no lo estaríamos ahora y aseguramos que de ocurrir nuevamente tal circunstancia daría lugar a la protesta general.

Ciertos rumores no pueden ser creídos y menos el dicho que se atribuye al señor alcalde de que se propone privar al pueblo de alumbrado eléctrico, por si los fondos municipales no son bastante a cubrir los gastos del presupuesto; nosotros opinamos que de haber dicho semejante cosa sería en un momento de buen humor.

Porque a Benicarló que le hace falta luz en las diligencias en la población, luz natural y artificial, se le quiere privar de luz.

Nosotros, no lo creemos y aunque admitamos solo en hipótesis el rumor circulado por el pueblo será ello una bromita del señor Alcalde.

Como se entiende que la dignísima primera autoridad municipal privara de tan imperiosa necesidad por falta de fondos? De seguro le sobran medios para satisfacer el importe de tal suministro. Solo con dejar los presupuestos anuales en el mismo estado que lo estaban hace bien pocos años rebajando algunas partidas que se han aumentado tenía lo suficiente para dos meses de alumbrado; y si esto no fuera lo bastante debería acudir por medios legales a cubrir la cantidad para alumbrado todo antes que llegar a un atraso y correr el ridículo más espantoso ante los pueblos civilizados y cultos.

La oscuridad no es propio de personas, la falta de ello sería una burla para el pueblo que nunca se la perdonaría al señor alcalde dando lugar a que se guardara infausta memoria de su alcaldía.

Repetimos lo de antes: no creemos el rumor esparcido, pero si apesar de nuestra incredulidad nos vieramos sorprendidos por la realización del dicho protestaríamos energicamente primero y diríamos luego: No basta ser honrado para ser alcalde si no que tambien es necesario saber gobernar.

SENSITIVAS

Un algo de cultura ha alentado siempre en nuestra tierra. No todo había de ser egoísmo infecundo, é incapacidad manifiesta en la vida benicarlanda y á fuer de justos y desinceros hemos de reconocerlo hoy, sacudiendo ese amargo é invencible pesimismo que nos invade, cuando dirigimos nuestra mirada escrutadora á la historia local intentando hallar las causas que determinaron nuestra actual decadencia.

Un sentimiento vivo, palpitante, acaso el único que ha podido revelarse en nosotros, con fuerza bastante para despertar nuestras dormidas energías, ha sido el de la música. El arte divino ha tenido en Benicarló en todos los tiempos convencidos y firmes adoradores y su culto fervoroso brotando espontáneo se ha mantenido profundamente arraigado en nuestras almas como algo consustancial.

Sedimento espiritual de nuestros conservado puro é intacto para nuestro bien, como para nuestro mal, hemos mantenido indelebles huellas y rasgos psicológicos, signos y caracteres de la herencia fisiológica á través del tiempo y de la historia.

El benicarlando siente la música, en la que adivina por intuición la síntesis perfecta y sublime de lo grande y de lo bello. Esta hermosa condición natural, nos ha llevado siempre á beber en esa fuente milagrosa de las grandes hondas y dulces emociones.

Lo que no pudo hacer nunca en nuestra tierra ninguna razón, ninguna fuerza de interés social, esto es, agrupar á los hombres desinteresadamente para una acción ó un fin determinado, moral ó educativo lo realizó siempre maravillosamente el sentimiento artístico. Ha sido esto una manifestación estética, una forma cultural, tal vez única de que podemos justamente vanagloriarnos.

El sentido del arte, al invadir nuestras almas, necesitaba concretarse en obras que lo recogieran, lo ampararan, y lo enalteceran, y de ahí se impuso la información de bandas de música que han sido honor de la tierra en estos críticos y en otros más venturosos tiempos. Solamente en este aspecto hemos sido creadores.

Pocos pueblos pueden registrar en su historia, como nosotros la existencia honrosa y simultánea de dos bandas de música, porque acaso en ninguno ha arraigado tan hondamente el sentimiento musical, como en el nuestro. Pu-

do el desastre abatirlo, todo menos esa poderosa inclinación que nos arrastra á vivir y sentir el placer excelso del supremo arte mantenido incólume, escapando del naufragio benicarlando y que aun hoy va flotando luminoso en nuestra vida como un resto glorioso de cívica virtud.

Hubo momentos en que la villa ha ofrecido la bella realidad de una numerosa asociación filarmónica. Benicarló aparecía como una gran agrupación de dilettantis. Formaban los músicos compacta y nutrida legión y el benicarlando, incapaz de actuar en otros aspectos igualmente culturales y educativos entregábase espontáneamente á su noble afición favorita, como oficiante de una religión, la del arte. El instinto musical superior á todo se imponía y arrumbando al viejo, ingenuo egoísmo, levantaba, en los espíritus la generosidad y el altruismo triunfadores. Solo pudimos llegar á ser grandes en este fuá.

Creáronse esos simpáticos organismos, las bandas de música, y acudieron á ellos los benicarlandos, despojados absolutamente de toda idea, que no fuera la del arte; sin esperanza de recompensa alguna material, que para ellos de existir solo podía consistir en aquella interior satisfacción que experimentan los hombres al ver que su acción irradia en goces y beneficios para la Sociedad y honores para la patria.

Ha sido la banda de música en nuestra tierra, expresión viva de un arte humano y sencillo, de un sentimiento latente en el seno de la colectividad, que atentamente moldeado y dignificado haciendo de él una verdadera aplicación, hubiera podido redimirnos de nuestra grave é inveterada falta de cultura. Por que en ese pequeño arte popular hemos hecho comulgar al pueblo uniéndolo sumiso y dócil en los conciertos y serenatas populares arrastrándolos tras los vibrantes airosos pasacalles, subyugándolos en noches memorables de concierto como en aquella cuyo recuerdo no podrá borrarse de nuestra mente en que la aplaudida meritoria banda LA LIRA y sus simpáticos coros de Clave en admirable conjunto congregaron á su alrededor á la villa en masa, llenando completamente anchurosa plaza de San Bartolomé, donde la muchedumbre se unía en santo recogimiento profundamente conmovida por tierna melodía que desprendióse suave de las

FLORS DE MAIG el canto de amor y de poesía inundaba los corazones, enardecida por las estrofas vibrantes del GLORIA A ESPAÑA el himno patriótico en el que puso su alma grande, el vate y músico inmortal.

La banda de música, lo ha sido todo en nuestra tierra. Base imprescindible y alma de nuestros festejos anuales, elemento obligado y único para disimular las verguenzas de nuestra cursilería nuestra rutina y nuestra ramplonería, dominantes en ellos, número principal y único en actos cívicos y religiosos, excelente medio de amenizar la tristeza de la vida local, orgullo de propios y admiración de extraños, y signo infalible de cultura que ha tenido la virtud de honrarnos un poco más allá de los límites menguados del suelo patrio.

La política que todo lo absorbe y todo lo domina en Benicarló que siempre desatentada se complace en trastocar y corrom-

musicales, consiguiendo su objeto de dividir á los hombres que antes uniera el noble sentimiento artístico, en obras culturales y al punto apareció el absurdo de las bandas políticas, de la música partidista. Como si el arte humano y universal por esencia, que no conoce vallas, fronteras ni egoísmos cualidades ni particularismos de ninguna especie pudiera tener tal ó cual color, esta ó aquella idea política, ser propio de tal ó cual persona!

Afortunadamente vino más tarde á imponerse el buen sentido y hoy nuestra banda de música digna de todo aplauso y de todo encomio manteniéndose rígida en su verdadero carácter, agena completamente para honra suya y bien de la patria, á las conveniencias y dependencias de partido, libre é independiente de la malhadada y funesta política local.

Y ahí tenemos el único organismo patriótico, la única institución cultural, que ha producido la tierra benicarlanda, sosteniéndose aunque difícilmente, despues de la debacle, por el tesón de un hombre y por el esfuerzo individual de unos pocos benicarlandos que en ella pusieron su alma y que con admirable espíritu de sacrificio tras la ruda labor cotidiana, á ella, dedican sus ratos de descanso empleándolos en su propia dignificación.

Fuera de esto no ha habido nada en la tierra benicarlanda que para ella implicara gloria y provecho. Solo hemos podido dar

á la luz esa flor de cultura porque el germen que la ha elaborado se halla inoculado en la propia entraña social, pero no hemos sabido aspirar con deleite su aroma delicado y penetrar su virtud dejándola que se perdiera sin fruto con nuestra torpeza y nuestro raquitismo, con nuestra indiferencia tradicional. Tampoco hemos sabido cultivar el instinto musical de nuestro pueblo ese valioso elemento de cultura, con que hemos contado siempre, ampliándolo, perfeccionándolo, extrayéndole el verdadero sentido educativo para aplicarlo á la magna obra de construcción patria.

E. QUEROL PERIS.

De mi balija

Carta VIII

Sr. D. Benito Carlión.

Labrador Benicarló.

Mi muy querido Benito: Me habla-

oliva y por cierto que ello dió motivo á que te hiciera algunas reflexiones sobre la improcedencia de erigirse en propietario agrícola y agricultor (que son dos cosas muy distintas) sin disponer del capital circulante que esta industria ha de demandarle. Hoy, por no ser menos que tú, voy á mi vez á presentarte á D. Carlos Riuter, amigo mio excelente, con la agravante de ser además de un perfecto caballero, un agricultor en toda la extensión de la palabra.

Nacido en un pueblillo (no mayor que la tercera parte de Benicarló) del distrito de Saffelare, que es sin disputa uno de los más adelantados de Bélgica, heredó de sus padres algunas hectáreas de terreno á cuya explotación se ha dedicado con alma y vida, poniendo á contribución toda la inteligencia y el cariño que saben los belgas conceder al trabajo de la tierra, cosa que constituye en aquel país, la más noble y honrosa de las profesiones.

Le conocí en Lieja en 1905 durante la Exposición en un momento en que mis aficiones agrícolas me llevaron del pabellón de Higiene, en donde hacia mis estudios profesionales, á la sección de Agricultura. Atrajo allí mi atención entre la muchedumbre que llenaba las salas, un caballero de aspecto simpático, sumamente pulcro en su vestir y en toda su persona, como la mayoría de sus compatriotas, que con visible curiosidad, iba tomando notas de instalación en instalación y de vitrina en vitrina. No pasaron muchos días sin que lo vieran también en la sección de Higiene husmeando y anotando con igual aplicación; allí fué donde, debido á no sé que feliz coincidencia cruzáramos alguna palabra y al enterarse de que era yo médico, me rogó con mucha cortesía que le aclarara ciertas dudas

que le habían asaltado al estudiar unos planos de granja que como modelo de higiene estaban expuestos. Me fijé entonces en él con más detención y quedé admirado al saber que no solo no poseía ningún título académico, sino que era un sencillo agricultor.

Tenemos los españoles la idea un tanto absurda, de que el campo solo da de sí patanes y rústicos, huraños, incapaces de meter cuchara en la más insignificante conversación culta; é ignorantes de las más rudimentarias nociones de agricultura, á pesar de que durante toda su vida no se ocupan de otra cosa. ¿Como demontre, podía yo, pues figurarme que una persona tan fina y bien educada que apesar de su modestia aparecía con perfecto conocimiento no sólo de los más altos principios de su profesión, sino que abarcaba generalidades de las otras ciencias de tal suerte, que su instrucción hacia honor á la mayoría de los que entre nosotros pasaron la mayor parte de su vida en las aulas de la Universidad.

Nos vimos varias veces y confieso que su palabra razonable y mesurada me atraía simpáticamente y la escuchaba con agrado, cuando tras de un día laborioso de estudio nos reunimos en un rincón de las muchas cervicerías de que está sembrada aquella antigua ciudad.

Yo le hablaba del sol y de las flores de mi España, únicas cosas quizás de que podemos los españoles vanagloriarnos en el extranjero, y el me daba detalles de la admirable organización agrícola de su país, que aunque casi en su totalidad está constituido por techos bajos, cascajos y arenosos, lo ha transformado la constancia y la inteligencia del belga en un verdadero Edén, ante el cual palidecen los jardines de naranjos y mirlos y limoneros y arroyos con que los árabes adornaron un día su paso por la península ibérica de nuestras conversaciones y podrías juzgar por tí mismo, cuanta enseñanza encierra una buena conversación, de quien busca en sí mismo y en sus semejantes el camino de la perfección y entonces quizás comprendas las ansias que yo sentía de poder ufanarme como mi buen amigo del alto nivel intelectual de los agricultores de mi pueblo, de ese Benicarló; bendecido en mis ensueños pero maldito en realidad por la incuria y la ignorancia de sus hijos, que abandonan despidosamente un suelo que por sus condiciones geológicas y climatológicas, podría ser el emporio del Maestrazgo y quizás de España entera.

La figura de aquel prototipo de la grandeza belga, de aquella minúscula nación que sin la intolerancia de nuestro Felipe II quizás sería hoy aún, el más rico florón de la corona hispana, la parangoneo instintivamente con ese "Chimé" de mis pesares, de quien tu me hablas, y confieso que mi desilusión es tan grande, como la del que sueña palacios y despierta sin un mendrugo de pan.

Y al verte rodeado de hombres como ese que no viven sino que vegetan semi-asfixiados en esa atmósfera nefética de ignorancia y envidia; con pensar pero rendido á la evidencia no puedo menos de exclamar: Que amigos tiene Benito.

Un abrazo para tí y mil afectos para todos de tu siempre buen amigo.

JUAN NIHIL
por la copia
ZACARIAS HONO

RAFAGAS

Quando la letra de molde avalore los menguados méritos de estas cuartillas, pues privilegio es de la imprenta trocar en pasable lo malo y en bueno lo mediano, es casi seguro que la cruenta carnicería Balkánica habrá dado fin, consagrándose una paz tanto más deseada cuanto mayores fueron los horrores que la precedieron.

Desde los minaretes de las musulmanas mezquitas en la hora solemne de la plegaria, deberá de hoy más añadirse á la cotidiana oración el amargo *consumatum est* de los vencidos y la portentosa cúpula de San Sofía, brillando al Sol, sembrará enrojecida con los rubores de la derrrota gigantesca.

Pudo prever Turquía la victoria de Rusia que culminó en Plevna; no pudo pensar nunca que los minúsculos Estados Balkánicos, sus oprimidos de siempre, ni aun uniéndose, conseguiran en su rebelión, transponer los lindes de un motín despreciable, para entrar de lleno y con tan estupenda fortuna en los dominios de la guerra moderna y de las grandes victorias. Y ello sin embargo sucedió y para encontrar digno *pendant* á esta campaña, precisa nada menos que echar mano de las glorias Napoleónicas ó de aquellas otras que en Italia conquistara Gonzalo de Córdoba.

Signo de los tiempos, que fuera bueno anotar Turquía como Apéndice al Corán, es que el vaquero al valor de sus soldados. El oficio de tirano se desacreditó de tal suerte, que hasta en los Balkanes saben perfectamente que el inventor de la Brovning coincidió con el total eclipse de los *chulos*.

Dura lección cuyas tristezas ensombrecerán por mucho tiempo los rientes atardeceres del aristocrático barrio de Pera, ha sido la recibida por el imperio del Islam.

Quando desde algún buque, enfilando el Bósforo, anochecido ya, se contemple el soberbio espectáculo único, de la Ciudad de Constantino hecha ascuas, con sus millares de luces, doselada por su cielo espléndido, surgirá involuntariamente la duda de si aquella luminosa aparición, festeja la vida de una inmensa Metrópoli ó rinde tributo fúnebre á sus hijos incontables muertos en las líneas de Tchataldja. ¿Son focos voltaicos ó blandones de cera?

Y como hay días grises en que todo se halla y todo cuanto se escribe es gris apesar nuestro, queramos ó no, vean ustedes, como siendo propósito firmísimo el mio, hablarles de los tiempos recientes de la Chelito, cosa que sospechó interesa mucho á EL LITORAL he de hablarles ¿cómo no? de la revolución de Méjico.

Ya se que esta segunda parte es mucho peor que la primera y sobre todo... asquea bastante más.

En los Balkanes se luchó por

algo grande, por algo elevado, por algo digno y esto si nó aminora lo inhumano de la lucha justifica al menos la sangre vertida. Allí hubo un Andrinópolis, un Salónica, un Jamina.

En Méjico no hubo más que desenfundados apetitos personales, hazañas asquerosas que deshonran al pueblo y aun á la raza que las cometió y que santificarían cualquiera intervención, á garrotazo limpio en repulsiva contienda de borrachos.

¡Méjico! Pasados los sucesos, cuando ya llegan correspondencias detalladas de lo que allí ocurrió, el animo se sobrecoje de horror y de nauseas. Madero, Diaz, Zapata y toda esa sarta de generales que por allí danzó, ¡vaya unos caballeros! No hay que elegir, todos son iguales.

Si el comportamiento de unos y otros hemos de achacarlo á su nivel intelectual... al clima, pase. Pero si en ello tomaron la más mínima parte, los restos atávicos de nuestra civilización colonial ó el salto atrás á nuestros conquistadores del siglo XV, avergoncémonos siquiera sea hartolivio el parentesco que nos une á semejantes hordas.

E. FERRER ARNAU.

REFLEXIONES DE UN PEQUEÑO FILOSOFO

IV EL AUTOMÓVIL

¿Por qué no tendré yo automóvil? Esas preguntas y otras parecidas bullen en mi mente desde que por primera vez subí en ese artefacto del diablo que se llama automóvil, y aun no he hallado la razón que me diga que yo no debo tener automóvil.

Pero ya veo que al lector le importa poco que yo tenga ó no automóvil, y le veo impaciente por leer lo que piensa *Listin* del automóvil... El automóvil es un vehículo diabólico, algo así como el carro de fuego que arrebató... Espera que mire la *Historia Sagrada*... Que arrebató á Elías para transportarlo al cielo en medio de una tempestad.

Si; el automóvil uge como el propio diablo. El automóvil, corre como el huracán. El automóvil, mata, aplasta y destruye rápidamente como el rayo. El automóvil es imponente como imponente es la tempestad. Sin embargo en automóvil, se va camino al cielo. Hoy estás en Benicarló; dentro de un rato comes en Barcelona; poila noche saltas los Pirineos y amañeces en París... Y ese diablito que maneja una ruedecita y que alimeja de gasolina el panzudo vientre (¡vaya el pleonasmo!) del carro infernal, te lleva rápido ladeando moles, atravesando pueblos, levantando nubes de tierra, bramando como los propios demonios y aplastando obstáculos aunque sean de carne humana...

¡Oh, el automóvil! ¿Por qué no tendré yo automóvil? No importa, no, te un día pierda el freno y caiga en el abismo. Debe ser cosa de melancías morir aplastado por náutis (búsquese la verdadera acepción en el Diccionario) y ver, ó no ver, como la gasolina, la carne, la sara y el lodo se amalgaman, y perdér, ó no percibir, cómo cesan los ramidos de la metálica bocina y se ve el estampido

de un choque macabro junto con los ayes de... la emoción

¡Qué delicia! ¡Ir al otro mundo en automóvil! ¿Hay cosa más nueva, más aristocrática ni más rápida?

¿Por qué *Listin* ha de carear de automóvil?

Portentoso vehiculo; sucesor, en línea recta del carro que primero arrastraba modesto rucio, más tarde un jaco, después el vapor y la electricidad y ahora la gasolina, yo te saludo y te empleo para que satisfagas mis deseos de poseerte, para burlar las iras de mi suegro, el odio de mis acreedores, la compañía de mis gorriones amigos y huir veloz de la vera de toda esta corte de falaces que me acosan, aunque luego, transportado como el Profeta, muera! ¡Que morir para España, en donde se estilan, suegras, acreedores y amigos, es nacer para el cielo!

¿Por qué, por qué, por qué, no tendré yo automóvil?

¡Correría tanto!

NACE MAYO...

LIRISMO Para Manuel Colomé.

Como una novia, siempre bonita, el gentil Mayo ha nacido en la vida, perfumando graciosamente, deleitosamente, al mundo...

Al nacer este simpático mes de María, al ofrendarnos sus jardines ébrios de flores, el cielo—ese inmenso solio de seda turquí,—nos tiende benigno su manto protector y hechizado...

Toda hora que suena dulcemente en el reloj de este poético mes, parece repleta de deseos, áhita de placeres, embriagada por el néctar de la vida, para que soñemos gallardamente en la niña de nuestros quere...

que posa ladronamente sus labios sobre los de la amada, en la reja mañanera y picarresca, al compás maravilloso de un madrigal.

Mañanitas de Mayo aromadas y frescas que os hacen cosquillas en el cuerpo y os llevan ensoñación á las almas, entre miradas intensas de las novias lindamente ataviadas que os asaetan tras los visillos rosa de sus ventanales...

Nace Mayo... gentilera donjuanescamente, truhnescamente en las almas de los que esperan rendidos su nacimiento, para que la charla del querer sea más íntima, más amorosa, más de alma... Para que no haya mujeres soñadoras que no pierdan la color de sus mejillas, el fuego de sus ojos y el clavel de sus labios...

Nace Mayo para querer, para no odiar, para que los odios sean amores, para que en los jardines se abran los capullos á la vida y la aromen deliciosamente...

¿No os acordáis alguna vez de estas tardes mayeras, cuando el Sol muera lánguidamente, semeando el adios de la novia, y el crepúsculo con sus rosados matices vá inundando de sombras somnolientas, las cosas y los objetos?

Ha nacido nuevamente Mayo para el amor, para que no se olviden promesas hechas al calor del hogar, y sea siempre el cariño el que cubra á los seres, sin rancores ni luchas...

¡Delicioso mes de Mayo, suave Primavera que eres propicia para hacer paladear deliquios de alma en las rejas mañaneras, al vibrar del crepúsculo matutino y del gorjeo de los pajarillos, que en un jardín próximo entonan también la sonata donjuanescas y reidora de los quere...

E. MOR D'IVERNOIS.

Valencia, 1912.

I Aunque un abismo separe nuestro amor, ¿eso que importa? ¡Tambien se juntan las almas, sin que se toquen las bocas!

II No sé si eres mi ángel bueno, ó mi angel tentador: cuando me miro en tus ojos que mi dicha y pesar son, me siento unas veces santo y otras veces pecador. ¿Serás, acaso, mi infierno? ¿Serás tú, mi salvación?

III Murió; vestida de virgen la metieron en la caja, y loco por el dolor un beso la di en la cara. El cuerpo tenía rígido, y su faz, cual nieve, helada, ¡ay! desde aquel postrer beso, ¡heladita tengo el alma!

IV Una fosa solitaria... dos leños que una cruz forman... un ciprés triste y sombrío con su cupresina sombra; ciprés que austero señala donde está la única Gloria... una alma que voló al cielo y otra que el cuerpo aprisiona... ¡Eso queda de mi amor, de mi bien y dicha toda!

V Cuando estoy al campo santo y del mundo oigo los gritos y quietud de aquel recinto, absorto exclamo muy quedo, como hablando con mí mismo: ¡Callad, no turbeis el sueño de la que fué el amor mio!

JOSÉ QUEROL BELTRÍ.

Administración de Correos de Benicarló ANUNCIO

Por el presente se anuncia que habiendo propuesto esta Administración de Correos al Centro Directivo, una conducción de carruaje desde esta Villa á su estación férrea, La Dirección General ha considerado beneficiosa esta reforma; pero antes de disponerla, conviene asegurar el éxito de la subasta correspondiente y para ello es preciso que alguien ofrezca en forma oficioja, encargarse del nuevo servicio por cuatrocientas pesetas anuales y garantizando por medio de un depósito de 150 pesetas la concurrencia á la subasta.

Benicarló 30 de Abril de 1913. El Administrador, MANUEL CAMPILLO.

Por el presente se anuncia que el día 10 de Mayo actual se procederá por esta Administración de Correos al examen que preceptúa el Reglamento orgánico de cartería de 21 de Diciembre de 1904 para cubrir plazas de carteros supernumerarios sin sueldo.

Los que deseen tomar parte en dichos exámenes deberán solicitarlo de esta Administración por medio de instancia, en papel de la clase correspondiente, siempre que acompañen los documentos y reúnan las

Northern Assurance Company Limited

Compañía inglesa de seguros contra Incendios

Fundada en Londres en 1836

CAPITAL SUSCRITO FONDOS ACUMULADOS CAPITAL DESEMBOLSADO
Libras esterlinas 3.000.000 Libras esterlinas 7.760.377 Libras esterlinas 300.000

OFICINAS PRINCIPALES: LONDRES y ABERDEEN

Agencia general de España: Plaza de Cataluña, 17, BARCELONA

Director: DON AGUSTIN PONS

Sub-agente en Benicarló y comarca: Don José Serret, Plaza de Castelar

Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 14 Julio 1911

VENTA. Se hace de la heredad huerto con casa de campo, sita en este término, partida Convento de nominada Villa Teresa (ó Fábrica) 88 de áreas 85 centáreas; linda con el paseo Ferrer Sorano y Camino de Galig.

Del precio y condiciones se informará en la administración de este periódico.

"NIEVE EN PRIMAVERA"

Bellísimo cuento representable

original de nuestro distinguido colaborador

Enrique Mor d' Ivernois

Precio: UNA PESETA

De venta: Administración de «Tijeretazos», Aragón, 230, Barcelona.

Los artículos del real decreto son los siguientes:

«Artículo 1.º Las enseñanzas de doctrina cristiana y nociones de Historia Sagrada continuarán figurando con carácter obligatorio en el plan de estudios de las escuelas públicas de instrucción primaria.

Art. 2.º Quedarán exceptuados de recibirlas los hijos de padres que así lo deseen, por profesar religión distinta de la católica.

Art. 3.º Para la ejecución de este decreto se dictarán por el ministerio de Instrucción pública las reglas oportunas.»

Hacemos notar al señor Alcalde que el carrito destinado a la conducción de carnes desde el Matadero a los establecimientos públicos que la detallan no reúne las debidas condiciones que requiere la higiene.

Sería conveniente que para ponerse al corriente, mandara hacer una limpieza general al vehículo y se desinfectara con frecuencia.

No dudamos que el señor Alcalde estimando la higiene mandará hacer lo que se deba.

Ha sido visitada nuestra redacción por nuestro amigo y suscriptor Francisco Fabregat que después de pasar unos días entre su familia de ésta, ha regresado a Barcelona donde tiene su residencia.

Ponemos en conocimiento del público, que por orden de la Dirección General de Correos desde el día uno de Mayo se expenderán en la Administración de Correos de esta Villa, sellos y sobres monederos.

El día 27 de Abril, procedente de

Valencia vino a ésta Villa el señor Jefe de Negociado de primera clase del Cuerpo de Correos, don José Sanchez Toscano, Sub-inspector Regional de Valencia, a girar la visita de inspección a esta administración de Correos, regresando a su procedencia en el correo ascendente de la madrugada.

Por la primera autoridad judicial del partido ha sido nombrado alguacil municipal de este Juzgado, nuestro particular amigo don Antonio Gomez.

Nuestra enhorabuena.

El pundonoso primer Teniente de la guardia Civil don Enrique Ballenilla Herrera, se hizo el jueves último, cargo del mando de la Línea de Benicarló, incorporándose en esta villa donde fija su residencia oficial.

Sea bienvenido.

Con objeto de pasar unos días en compañía de su familia, llegó en el rápido de ayer, procedente de Castellón, el joven Gabriel Cerdá, acompañado de nuestro amigo y suscriptor don Tomás Gonzalez.

Sean bienvenidos y les deseamos, les sea muy grata su corta estancia en esta.

Para pasar unos días en compañía de su madre la distinguidísima señora doña Josefa Fíbla, se encuentra en esta nuestro queridísimo amigo el sabio Ingeniero Industrial, don Alejandro Pons y sus monísimas hijas, María y Luisita.

También con el mismo objeto, se encuentra en esta don Sebastián Cerdán, hermano político de nuestro estimado amigo don Agustín Pons, a quienes hemos tenido la inmensa satisfacción de saludar.

La dirección general de Obras públicas ha dispuesto conceder al ayuntamiento de la Jana el anticipo de 4.269'15 pesetas y al ayuntamiento de San Mateo el de 1.010'18, con las condiciones que constan en los acuerdos de las juntas municipales respectivas, para la construcción del camino vecinal de la Jana a la carretera de Benicarló a San Mateo.

Por la autoridad de Marina de la provincia se ha publicado el bando, haciendo saber que el día 1.º del próximo Mayo empezó la veda para la pesca con el arte denominado del *bow*, y termina el 30 de Septiembre.

Se recuerda a los mozos que hayan de ser incluidos en el alistamiento del próximo año de 1914 y se propongan solicitar los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas, mediante el pago de las cuotas militares, la conveniencia de que soliciten desde luego el ingreso en las escuelas militares para que puedan acompañar en su día a las instancias que han de promover en suplica de dichos beneficios, el certificado de aptitud que previene el artículo 278 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, toda vez que la prórroga concedida por real orden de 30 de Diciembre último a los mozos del actual reemplazo para la presentación de dicho certificado, reconoció por causa el que todavía no funcionaban dichas escuelas militares, siendo de suponer por lo tanto que los de 1914 y sucesivos no obtengan prórroga alguna.

Imp. Querol Carmen, 3.—Tortosa.

condiciones que a continuación se expresan.

El plazo de Admisión de instancias termina el día 9 de Mayo a las 16'30 horas.

Benicarló 30 de Abril de 1913.

El Administrador,
MANUEL CAMPILLO.

EXTRACTO DEL REGLAMENTO

Artículo 15. El ingreso en la cartera se verificará por la clase de supernumerarios sin sueldo, y en defecto de esta por la última de la corporación, debiendo reunir los aspirantes las siguientes condiciones:

1.º Haber cumplido dieciséis años y no exceder de treinta.

2.º Poseer la aptitud física necesaria para el servicio de la cartera.

3.º No haber sido condenado por los Tribunales a pena aflictiva ó correccional.

4.º Acreditar buena conducta.

5.º Demostrar suficiencia en las siguientes materias:

a) Lectura de manuscritos y escritura al dictado.

b) Aritmética (numeración, adición, sustracción, multiplicación y división de números enteros y decimales y sistema métrico decimal).

c) Tarifas de Correos nacionales é internacionales.

d) Relación de las autoridades y corporaciones con derecho al apartado oficial en la localidad.

e) Preceptos de la legislación de correos en lo relativo a distribución y entrega de la correspondencia.

Artículo 16. El examen de ingreso se verificará por el orden de presentación de instancias ante un Tribunal formado por el Administrador, el oficial que le siga en categoría y el cartero Mayor.

Las decisiones del Tribunal se tomarán por mayoría de votos.

En las Estafetas donde no hubiese más personal del Cuerpo de Correos que el Administrador, éste examinará a los aspirantes y certificará su aptitud.

Crónica

Colonia Benicarlanda de Barcelona

Con el fin de celebrar la próxima festividad de San Gregorio y de dedicar con tal motivo un recuerdo a la tierra natal recordando sus costumbres, que deseamos transportar para encarnarlas en nuestra vida de expatriación, esta Sociedad ha acordado verificar el día 11 de Mayo próximo a las 10 de la mañana una gira campestre de carácter eminentemente benicarlando al pintoresco lugar denominado «Los tres pins» sito en la falda de Montjuich.

A dicha fiesta familiarmente patriótica que se denominará «merienda benicarlanda» se invita a todos nuestros paisanos residentes en esta capital socios y no socios, rogándoles se sirvan concurrir a ella con sus respectivas familias para contribuir a su mayor belleza, animación y visualidad.

El punto de reunión será el domicilio de esta Sociedad calle de Salvá número 30 bajos (Pueblo Seco) a donde pueden dirigirse para informes y detalles cuantos

de nuestros paisanos lo soliciten.

Por razones de economía, y de facilidad en la organización del acto, se recomienda, que cada persona ó familia lleve consigo las provisiones necesarias para la comida, y a fin de dar más carácter benicarlando a la fiesta, se interesa, que se procure por todos que dominen en la expansión, exclusivamente juegos y entretenimientos, que a su amenidad, unan la nota simpática de un marcado sabor netamente benicarlando.

Alli en plena naturaleza, al recordar a la patria lejana en una fiesta de paz y de confraternidad, la ensalzaremos, demostrando a la par, que no se extingue en nuestros pechos el profundo cariño que por ella sentimos.

LA JUNTA DIRECTIVA.

Barcelona 20 de Abril de 1913.

Hemos recibido un extenso escrito protesta de la Colonia benicarlanda en la República Argentina, contra los actos realizados por el señor Alcalde a este semanario en el mes de Febrero último el cual no publicamos por llegar a nosotros sin firma.

Llegan hasta nosotros las quejas de los encargados de sacrificar las reses en este Matadero público de las malas condiciones en que se halla dicho edificio, las cuales transmitimos al señor Alcalde y a la Junta de Sanidad para que vean de inspeccionarlo y proceder a una limpieza general de los pozos y al arreglo de cuanto buenamente se pueda para el mejoramiento que de higiene requiere dicho establecimiento.

El sábado y con motivo de hacer votos solemnes una de las monjas del Convento de Purisimas de esta villa tuvimos el gusto de saludar al joven Presbítero José Peris quien estuvo encargado del sermón en dicho acto.

Por el consejo provincial de fomento ha sido nombrado escribiente de la Secretaría nuestro amigo y colaborador don Emilio Cucala.

Reciba tan buen amigo nuestra más cordial enhorabuena.

¿No podría el señor Alcalde dar una vueltecita por las calles de la población y capsicarse del mal estado en que se encuentran?

Hágalo en días de lluvia y nos dará la razón y no dudamos procederá al arreglo inmediato.

Total será gastarse unas cuantas pesetas de las que recaudó más en el año 1912 y los vecinos quedarán contentos y satisfechos.

La Sociedad de peones jornaleros no ha celebrado este año la fiesta del 1.º de Mayo con la solemnidad que venía haciéndolo motivado a que son muchos los socios que se encuentran fuera de esta localidad pues se calculan en 400 los que faltan.

Este dato parece la crisis que atraviesa este nuestro pueblo.

Ha sido firmado el tan cacareado decreto de la supresión de la enseñanza del catecismo en las escuelas,

JUAN BOYER

Benicarló

Sulfato de cobre inglés

Polvo Chefdebien para sulfatar en seco

Caldo Rouch Freres

Primeras materias para abonos de La casa J. Caillard de Barcelona

Gran fábrica de toquillas de lana

montada con todos los adelantos modernos

Salvador Serrano S en C.

Fábrica: Calle ASENSI, 15, 17 y 19. Despacho: Plaza de LA FAZ, 8

Castellón de la Plana

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, anemia, y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fatidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza al estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, Madrid. Se remite folleto a quien lo pida

FABRICA DE OXIGENO

Sistema "Sürlh"

Aire liquido

Oxigeno

Nitrogeno

M. Cortés y C.

Diputación, 380 BARCELONA

TELÉFONO 2920

Venta de instalaciones completas para la soldadura y corte autógeno.

Garantizamos la solidez y precisión de los aparatos.

PAPEL DE FUMAR ICHÉ!

Depositario general exclusivo: F. Crespo Mompó, Fuentes, 5, 7 y 9.-VALENCIA

Sucursal en Barcelona: Plaza de Cataluña, 17

Representante en Benicarló: Francisco Luch Fibla, Plaza Castelar

DE VENTA EN TODAS PARTES

Almacén de barinas

salvados, algarrobas y granos

Fábrica de guanos marca LEON

de José Fibla Pitarch

Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)

Despacho: Castelar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

Fábrica de Cromos

"FRIEDRICHS"

Arco del Triunfo, Barcelona

Especialidad en Cromos, Almanagues

y Carteles para reclamo

Pensión LA COMERCIAL

Claudio Bone Marqués

Sagrillans, 7, Barcelona

Situada cerca de la Plaza Nueva, Ramblas,

Estaciones, Muelles y principales Teatros

Precio del hospedaje a 4 pesetas por día

comprendido el desayuno

On parle Français

Compañía industrial

del acetileno S. A.

PLAZA DE CATALUÑA, 17, BARCELONA

Gasogenos ALBA

CON PATENTE DE INVENCIÓN

Instalaciones completas para alumbrado de poblaciones.

Imprescindible en Granjas, convento, quintas, casas particulares, etc.

Recomendables por su economía, sencillez, seguridad, fiereza de luz, duración etc.

Precios de los aparatos completos

de 6 kilogramos de carga, pesetas 180

> 12 " " " 250

> 30 " " " 375

> 60 " " " 600

PRESUPUESTOS GRATIS - GARANTIAS

Sastrería de R. Castell

Mayor, 15, Benicarló

Grandes novedades en pañería

Trajés a medida

desde 30 a 80 pesetas

Venta de aceite

DEL PAIS

AL POR MAYOR Y MENOR

AGUSTIN PIÑANA FORÉS

Alcalá 10

RESURGIMIENTO INVOCADO

A BENICARLÓ

por José M. Arnau Miquel

Obra de actualidad e interés

DE VENTA: Peluquería de Palau, San Juan, 40 - Carpintería de Vicente Pascual y en casa del autor: Plaza Mayor, 3 y 5.

MATAMOSCAS Figaro

Único en su clase

PATENTADO

De venta en el establecimiento de

3.001 Avi, calle Alcalá, 28

Benicarló. Precio: 1 peseta

JABONES BARANGÉ

Se venden en todos los establecimientos

de esta población

Representante, D. José Liminiana

Hilario Llorens

Fabricante de bombas para todos usos

Especialidad en bombas para el trasiego de vinos

y elevación de agua para riego

PRESUPUESTOS GRATIS y PIDANSE CATALOGOS

Oficinas: Avellanás, 8 - Talleres: Orilla Río, 15

Dirección telegráfica: LLORENS-AVELLANAS

VALENCIA

JOSÉ SOLÉ

Constructor de obras

Modernización de edificios a estilo catalán

Construcción Rural y Urbana

Canalización, chimeneas, revestimiento de pozos, etc

OBRAS POR CONTRATA

Economía - Solidez - Elegancia

Capellans, BARCELONA

Y EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Bartolomé Folqué

GIJURANO DENTISTA

Pone en conocimiento del público que del 1 al 6 de cada mes estará en esta población para prestar sus servicios en la calle Mayor.

EXTRACCIONES SIN DOLOR. Construcción de todas clases de aparatos de prótesis dental. Los trabajos de taller estarán a cargo del ya conocido en esta población dependiente de la casa.

VICENTE IZQUIERDO

En Vinaroz del 10 al 15 de cada mes en la Plaza de Jovellar.

JOSE SABADELL

LAURIA. 62 TELÉFONO 2087.

BARCELONA

Imprenta, Muestrarios, Encuadernaciones,

Relieves y Cueros Repujados

Especialidad en toda clase de carteles

Y CALENDARIOS PARA RECLAMO